

令和 3 年度
事 業 報 告 (案)

社会福祉法人 白老宏友会

生活介護事業所 みらいえ

【目 次】

1 …… はじめに	1 ページ
2 …… 運営基本方針	2 ページ
3 …… 支援方針	2 ページ
4 …… 活動概要	2 ページ
5 …… 相談支援	7 ページ
6 …… 避難・防犯訓練の実施	7 ページ
7 …… 虐待防止の取り組み	7 ページ
8 …… 苦情解決に向けて	7 ページ
9 …… 送迎サービス	7 ページ
10 …… 研修及びスキルアップ	8 ページ
11 …… 個別支援計画	8 ページ
12 …… 管理業務	8 ページ
13 …… 実習受入	9 ページ
14 …… その他	9 ページ
15 …… 年間行事計画	11 ページ

1、はじめに

北海道にて新型コロナウィルス感染が確認されてから2年が経過、令和3年度もコロナウィルスに翻弄される1年となった。未だ終息の目途が立たず、人口密度の高い地域の感染率の上昇は基より、段階的に地域にも瞬く間に拡大、胆振管内の罹患者増加、白老町内の事業所や、保育園、小学校等集団感染事例も確認される事となり、法人内感染防止マニュアルに基づき、外部からウィルスを持ち込まない対策として、法人内感染防止策レベル3を発動し対応。白老町の尽力により、早期にワクチン接種（①R3.6.8・R3.6.22②R3.6.29・R3.7.13・③R4.2.10・R42.17）を終えることもでき、出きる限りの感染防止対策を実施することはできた。しかし、ワクチン接種が感染防止対策の一つの手段ではあるが、変異ウィルスの出現により、状況も日々変化し、ワクチン接種の適応年齢に満たない、若年層の罹患者も顕著に表れ、一進一退の状況もある。全国的にも、北海道の罹患者は比較的高く、その中でも、石狩・十勝に次いで胆振・日高地区の罹患者が高い数値を占めており、GWや年末年始等、大型連休後の罹患者数が増加する為、週末の行動制限を判断せざるを得ない場面も多々あり、我慢の期間でもあった。活動については、コロナウィルス感染防止の観点から、外出計画は概ね中止の判断をせざるを得ない状況があり、事業所内での活動に変更し、館内活動においても、カラオケ活動等大きな声を出す行為が飛沫感染する可能性から中止し、その他活動についても極力小規模な活動に細分化し、感染防止対策に努め実施した。

また、みらいえファームの発展的な構想により、法人理念でもある、「地域の中で普通に暮らせる、安全で安心した生活を支え自立意識の向上に努める」とあるように、地域共生の観点から、ファームに隣接するジェラテリアカフェ構想について準備を進めていたところ、日本財團より「みらいの福祉施設建設プロジェクト2021」と題し、閉鎖的イメージの福祉施設の抜本的な改革と、地域共生していく、福祉施設の未来志向的なあたらしい形を切り開くべく上限3億円、補助率100%の募集があり、老朽化した愛泉園の移転建替えや、みらいえのジェラテリア、そして、地域交流の拠点として活用していくため、温泉施設やパークゴルフ場を併設し、さらに温泉廃熱を活用しハウス栽培、自然エネルギーの活用等、魅力的な福祉施設の新しい形を目指すべく、建築事務所（SAデザイン事務所）の協力を得ながら申請に漕ぎ付けるが、魅力的な補助金である為全国から500件強の応募があり、残念ながら1次選考で不採択となつた。計画が振り出しに戻るが、ジェラテリア構想については現在も進行中であり、コロナウィルスの感染の影響もある事からこの時期に開店を急ぐ理由もなく、愛泉園の移転を見越して2,065坪の土地も購入していることから、白老宏友会の川沿エリアの事業所のレイアウトについても、再考する必要性もあり、各事業所の都合も踏まえながら、全体的なバランスも考慮し、最終的に一つのまとまりのある、空間づくりを目指した。

地域の人が分け隔てなく、地域交流の拠点となる事を目的にジェラテリアを整備し、利用者の就労の場としての活用や、地域の交流の場として活用する等、今後の川沿ビジョンを描き、段階的に整備したいと考える。現在地域の窓口でもあるベーカーショップななかもど、観光客が訪れるななかもどイレンカ、そして、第3の店舗として客層を地域住民に焦点をあて、高齢者、障害者、学生、主婦層等、年齢年代に関係なく交流できる環境を整備し、生活介護の新しい形を体現していきたいと考える。

人材確保の取り組みとして、新たにマンパワーを確保すべく、人材派遣会社チョモランマを通じて、提携しているインドネシア日本人学校より現地インドネシアとオンラインにて面接を行い、「特定技能」の制度を利用し、日本での就労を強く熱望する2名を選考し、採用することとなった。初めてのケースでもあり、言語の壁や、文化の違い等、お互いに不安はあるものの、今後少子高齢化の波を受けて、急速に人材不足になる事も予測されることから、新しい事へも挑戦し、一般企業ではすでに取り組んでるケースも多く、グローバル社会に遅れず、対応していく必要もある事から、積極的に挑戦していきたいと考える。

令和4年2月には、ロシアがウクライナに侵攻したことから、社会情勢が急速に悪化、新型コロナウイルスに翻弄され、世界がダメージを受けた矢先に、侵略戦争が起きたことで、燃料の高騰だけにと止まらず、エネルギー需給率が低い日本はその影響を受けることは避けられないことや、ロシアからの木材輸入の依存度が高いことや、北米産木材の需要も高まり、木材の極度の高騰へと傾き、それに拍車がかかり、食料品等も軒並み高騰ラッシュが続き、生活に大きな不安をもたらす事となった。

未だ出口が見えない新型コロナウィルス感染対策に、今後さらに拡大していくであろうロシア侵略問題と、今後も予断を許さない状況下が続くことから、日常の生活を維持していくよう今後も感染対策と社会情勢を注視していく。

令和4年度は、愛泉園移転計画を見越し、2065坪の土地を取得し、法人の川沿エリアを大きく拡充したことや、未来志向的な計画を控えていることもあり、今後さらに川沿運営事業部の成すべく役割は大きく、地域において法人の役割を大きく示す年度となると考える。

2、運営基本方針

事業者（事業所を運営する者。以下同じ。）は指定生活介護の実施に当たって、利用者が自立した日常生活または社会生活を営むことが出来るよう、入浴、排泄及び食事の介護、創作的活動または生産活動の機会を提供し、その他の便宜を適切かつ効果的に行うものとする。

事業者は、指定生活介護事業等の実施に当たって、地域及び家族との結びつきを重視した運営を行ふことを旨として、市町村、指定障がい者支援施設、障がい福祉サービス事業を行う者、その他の保健医療サービス又は福祉サービスを提供する者と密接な連携に努めるものとする。

障がい者自立支援法に基づく指定障がい者福祉サービス事業の人員、設備及び運営に関する基準、その他の関係法令を遵守し、事業を実施するものとする。

3、支援方針

- ①、利用者、家族の思いを大切にした支援。
- ②、利用者個々の歩みや人格を大切にした支援。
- ③、小さな変化や声無き声を感じとり、豊かな未来へつながる支援。

4、活動概要

【多彩な活動内容の構築】

利用者ニーズに応えるべく個性や独創性、積極性、意欲向上など利用者の可能性を見出し、療育活動、創作活動、選択活動、体験プログラム、軽作業を実施し、プログラムの強化を図り、多彩な活動内容の構築を目指した。利用者自身が選択する機会を設け、意欲的に作業や活動などの日常生活を営む事ができるように導いた。

1) 創作活動

創作活動では、利用者が出来る事を形にと創意工夫を凝らしながら、利用者の特技や個性をアレンジし、物つくりを通じて季節感や行事の雰囲気を実感し、四季折々の作品や装飾品の制作に取り組んだ。今年度は、新型コロナウィルス感染状況を鑑み、外出を伴う展示会等の出展を控え、館内展示を中心とするほか、暑中見舞いやクリスマスカード等の制作作品を、ご父兄に郵送し活動報告とした。制作活動では、機能訓練を兼ねると共に、利用者の特技や個性を生かし、目的を持つ事で創作意欲の向上に努めた。利用者の得意分野に着目をして、個性を表現できるように環境を整え、計画する事によって創作意欲を高めてオリジナル性のある個性豊かな創作活動を行う事ができた。

2) レクレーション

身体機能の維持、疾病や加齢に伴う行動力や筋力の低下、認知症予防等個々の身体状況に合わせ計画し、利用者間のコミュニケーションの活性を目的として、軽運動やゲーム感覚で楽しめるレクレーションを実施した。安全面に配慮し、夏季にはフットサル場にて、日光浴やウォーキング、フットサル等、遊びの側面を交え心身の安定を目指した。

3) 選択活動

選択活動では、スポーツ、音楽活動、文化的活動、余暇的活動など多様な活動を設定し、利用者の趣味趣向の幅を広げて、自主性を育み、楽しみや意欲向上を目指していけるようにサポートをした。重度者においては参加する事に意義を持ち、利用者個々の楽しみ方を尊重した。活動は、感染対策を行い、障がい特性や個々の身体状況を考慮し、運動不足の解消や基礎体力作りを目的としたエアロビクス、ヨガ、ボクササイズ、フットサルなど運動系のほか、重度者も感覚的に楽しむ事ができる音楽活動、ハンドベルやドラム演奏等の参加で音楽に親しみ表現力を養った。この他、障がい者スポーツの一つであるボッチャを活動として取り入れ、機能障害がある利用者も、積極的にゲームに参加をする事ができた。

引き続き、学習能力の維持を目的としたペン習字や計算学習、PC教室、余暇活動としてオセロ・将棋、麻雀教室、製菓活動など多岐に渡る活動を提供した。活動を指導する職員に関しても支援経験を問わず、職員の趣味や知識を活かしていけるように創意工夫を凝らした。カラオケ活動については飛沫感染防止の観点から中止している。

4) 余暇活動

新型コロナウイルスの感染が全国的に蔓延している状況下において、この一年は利用者の安全を最優先に考え感染防止対策を講じ、防衛策をとりながら日常生活に支障がないように心掛けた。緊急事態宣言の発令や感染状況を受け、外出や集団活動等の自粛を強いられる生活であったが、利用者がフラストレーションを抱えないように内部で出来る可能な限りの活動実施を考慮し、余暇活動の充実に工夫を凝らした。新型コロナウイルスの感染拡大の変動を意識し、適宜年間行事計画を見直し、外部者との接触や密接した環境、飛沫感染防止の観点から映画鑑賞やカラオケ等の集団活動、その他プールなどの室内施設の利用、遠方を伴う外出については、実施を見合せた。代替案として班でのレクレーションの充実、全体行事としては施設内のフットサル場や当初予算を活用し、スポーツレクレーションや体験行事、ファームの野菜を用いた調理体験、食事会、カフェアート等利用者主体性の企画を計画し、利用者が気分転換を図り、楽しく参加ができる内容に工夫をした。各行事では、各担当職員が工夫を凝らした結果、利用者の満足度を成果として得られ、楽しく且つ安全に活動体験をする事ができた様に思われる。また、利用者の趣味趣向を考慮し休日等、娯楽の充実を目的としたDVD無料レンタルの継続、定期的に新作やシリーズ物を導入し、少しづつ種類を取り揃えて利用者ニーズに応えた。レンタル事業では、余暇や娯楽の充実を図る事はもとより、借用のルールや返却などの社会性を身に着ける事を意図の一つとして実施した。この他、余暇や支援ツールとして導入したiPadを希望者に貸し出し、作業や活動へのモチベーションの維持や動機付けとして活用した。

5) 農園活動（みらいえファーム）

生活介護事業の将来展望として、一昨年から本格的に利用者の作業構築や環境整備、利用者の活動エリアの拡充や工賃の確保、利用者と地域住民交流の場を見据え整備したみらいえファームでは、7名の利用者が稼働し、農園作業や環境整備、その他、タイヤ交換事業と多岐に渡る作業を行った。4棟のビニールハウスでは、利用者の作業負担の軽減や景観を考慮し、低コストでいちごの高設栽培設備を整備、苗の育成や土壌の成分等では液肥を充填し、春季の収穫に向けて準備を整えた。また、次年度収穫に向けて新たにいちご苗を800株定植した。今年度は、高設栽培の苗の定着、安定をした収穫量には課題が残ったが、総体的には少しずつ収穫量を上げる事ができている。収穫をしたいちごについては、関係事業所のポプリと連携を図り、地場産いちごとしてななまなど店舗での販売やイレンカ（ウポポイ内店舗）で販売をする菓子加工用として活用をした。この他、夏季にはトマトやナス、ピーマンなどの夏野菜を栽培、害虫などの課題や安定した供給に試行錯誤を重ねた結果、年々実の付きに改善が見られ着実に収穫量を上げる事ができている。収穫をした野菜は、福祉と地域の交流事業である共生型事業のご近所野菜市等で販売を行った。また、冬季にはビニールハウスを二重構造化、無暖房として温度管理を行い、ほうれん草を栽培収穫し、給食などで定期に活用した。ほうれん草の無暖房栽培では、効率的な栽培サイクルを試験的に行い、今期冬にはほうれん草の栽培のサイクルを増やした事で、より収穫量を上げる事が実証できた。稼働の二年目として、作物の収益1,220,000円を計上し、上記の収穫物は外部販売をする他、内部取引として日々提供する給食で活用し、内部で効率良く消費する事ができた。また、利用者が栽培や収穫販売までと一連の作業を行う事で、利用者の作業意識や姿勢に変化が見られ、支援の面においても相互作用が得られている。農園作業は、休日天候季節を問わず稼働している為、作業負担の軽減、少数での作業効率を目的に導入した地下水自動散水、液肥システムや自動温度管理システムの整備による無人化、更に利用者一人ひとりが成長し、作業スキルを上げた事で、外構工事や環境整備等と時間をより有効的に活用する事ができている。今後、更なる生活介護事業の発展を目指して、野菜の安定供給や需要の定着、地場産のいちごとしてブランド化を図り価値を下げる事なく、季節限定の作物として販路の構築、素材を活かした加工品、6次産業の可能性を視野に入れた構想の実現化に向けて、保護者様から頂いた寄付金の一部を充当し、隣接地800坪を新に取得、利用者はもとより地域の子供からお年寄りまで地域住民が利用できる憩いの場としてジェラテリアの建設を思案、自家栽培のいちご、関係事業所で栽培をしているマスカットやカシス、その他、地場産素材をジェラートに加工し販売、利用者と地域住民共に繋がる拠点として整備したいと考える。今後もより充実した利用者の生活、地域との共生に向けた事業運営を営んでいく事を考慮する。

6) タイヤ交換事業

法人内公用車及び職員私用車を対象に、年2回（4月下旬・11月上旬）実施した。タイヤ交換は、利用者も作業に携わり、安全管理のもと電動ジャッキやインパクトを使用し作業効率を図った。収益97,500円については、利用者工賃として還元した。

7) 軽作業

軽作業では、労働の意図や目的、金銭に対する価値理解、利用者個々の特性や能力に応じて利用ができる作業環境を調整しながら利用者の社会参加の実現、作業スキルの向上を目指した。各企業の理解協力のもと割り箸袋入れや広告折込み、フードパックラベル貼り、ムックリの同封等下請け作業を実施した。この他、ポプリと協力体制を組み、よもぎ採取（5月）年末餅製造（12月）を実施。年末には、白老町の身体障がい福祉協会によるしめ飾りの斡旋販売を受け、販売手数料を收

益として上げる事ができている。総額824,755円を計上、その内、一部作業経費を差し引いて工賃及び期末手当として還元した。重度利用者については、活動で生活の充実を図り、相互扶助として一定額を工賃として支給した。

8) チャレンジプログラム

チャレンジプログラムでは、利用者の内発的動機付けとして働きかけ、自主的な活動参加を狙いとして実施。また新しい活動に継続的参加につなげる為、トークンエコノミー法（参加=ポイント）を用いて、意欲的参加につなげられるよう遊びの要素を加え対応した。個々の利用者がポイントの取得と景品交換を目標に遣り甲斐や張り合いの気持ちを持ってモチベーションを維持していくように活動を設定し、取組みの構築に努めた。利用者の障害特性に捉われず、重度者も幅広い活動に参加ができるように、参加する事の「意義」を重視した。また、選択活動の書道やドラム演奏、ハンドベル、PC教室、麻雀などでは定期的に指導を継続する事で利用者が技術を習得し、個々の成長を実感する事ができている。溜まったポイントについては、利用者個々の希望を確認し、希望をする景品と交換し、還元をした。

9) 体験プログラム ◇「人生で一度はやってみたい事プログラム」

地域社会や自然との繋がり、冒険的な活動としてカヌーやラフティング、ゴルフ体験などのアクティビティな活動を体験プログラムとして計画していたが、昨年に続き新型コロナウイルスの罹患状況が長期化していることから感染リスク低減のため外部との交差を伴うプログラムについては、実施を見合わせた。現在も、感染対策を中心とした新しい生活スタイルにて自己防衛策を図り、社会情勢に合わせて活動の実施方法を模索している状況下であるが、カヌー体験については、野外での単独によりリスクも低い事から、時期と感染状況を見合わせながら今後の実施を判断していく。

・撮影機材の活用

日常の活動風景を多角的な視点で撮影し、情報発信や活動報告として活用ができるようにと高機能カメラやGopro、空撮用のドローンを活用し、利用者のリアリティある様子や表情を写真や動画として報告した。また「みらいえ本」を作成し、保護者や見学者等さまざまな場面において情報発信のツールとして活用した。

◇「旅行プログラム」

今年度に関しても新型コロナウイルスの影響から各種活動に関しては、感染拡大状況に応じて実施の判断を求められる一年であった。活動範囲に対する制限を判断する生活が日常的であった事から、旅行プログラム事業に関しては、中断をしている状況である。しかし、利用者個々の経済状況を鑑み、選択肢や自由度を広げるスタイルを基本方針に持ち事業活動としてプログラムの計画をしてきた。今後も支援者として出来ない視点からではなく、出来る視点を持って計画を考慮する。年間予算も限られている為、安全への配慮等、経済的状況、身体介助等、状況に応じた計画を検討していく。

10) 生活支援

- ・利用者の表情や行動などの様子に注視し、日々の検温や血圧測定、定期の体重測定を実施した。異常が見られた際には、早期発見・対応に向けて家族や関係機関と調整し、利用者の健康管理に努めた。
- ・健康診断を年1回（7月）実施、血液検査や心電図などにて健康状態を把握、必要に応じて再

検査の通知連絡や通院治療を促し、食事対応を実施した。その他、インフルエンザ感染予防のため、予防接種（任意）を年1回（10月）に実施、館内消毒を心掛け拡大を未然に防ぐ事ができた。

- ・入浴支援では、家庭や生活状況を鑑みて個別のニーズに対応した入浴支援を行った。
- ・食事に関しては、個人の摂食状況に合わせて、刻み食やとろみ剤を使用した食形態で提供するほか、慢性腎臓病では食事制限を遵守し、許容範囲内で食事や間食の提供を行った。また、食事が楽しみとなるよう季節感のある献立や行事食を提供し、適切な食材の保管や厨房器具の洗浄、消毒など衛生的で安全な食事提供に努めた。
- ・身体機能の維持を目的に、先天性の四肢麻痺、基礎疾患からくる円背姿勢の改善等の為に、理学療法士によるリハビリプログラムを実施した。また、認知症・注意障害のために机上課題など実施し、専門的側面から心身機能維持訓練を支援した。
- ・関係部署とケース会議を実施し、利用者の課題解決に向けて、医療的ケアの相談、支援の意図や連動性を確認し、情報の共有化を図った。

1.1) 新型コロナウイルス感染防止対策

新型コロナウイルスの感染に関しては、未だ国内外の感染者増加が見られ、終息の目途が立たず一進一退の状況が続いている。特に白老町内の感染動向に注視し、第一支援課に所属をする利用者の行動制限、在宅者、職員に関しても感染対策を働き掛け、理解協力を求めた。感染防止措置を取ってきた事で、令和3年に関しても内部にウイルスを持ち込みず、事業運営を終える事ができた。措置としては、町内の感染者増加に伴い、人の交差を防ぐために24時間型GHに関しては通所制限をかけ、1ヶ月強の期間日中型事業所の職員がGHで派遣支援を行った。期間中外出ができない事がフラストレーションとならないよう支援工夫に努めた。また、コロナウイルスワクチン集団接種を計3回（2回目R3.6.8・R3.6.22、2回目R3.6.29・R3.7.13、3回目R4.2.10・R4.2.17）白老町立病院内でのクラスター事例も確認され、一時的にワクチン接種に日程が見通しが立たない状況になったが、利用者保護者であり、稻岡内科小児科医院、白老町の協力により滞りなく実施することができた。送迎前の検温や消毒を徹底し、館内消毒等の励行、補助金で衛生用品を購入するほか非接触型体温計、加湿器を整備し、衛生管理に努めた。濃厚接触の疑いに該当するケースに関しては、保健所等の指示に従い適宜対応を行った。

1.2) 川沿運営事業部

法人川沿エリア（法人本部、共生型事業、短期入所、特定相談、生活介護みらいえ、GHいころ・GHのんの・GHれら）については、事業形態は異なるものの互いに連携を強化する必要があり、今後、愛泉園の移転や、みらいえのジャラテリア構想を踏まえ、川沿エリアが、地域共生の中心的な拠点となりえることから、連携を強化すべく、毎月第3火曜日に川沿運営事業部会議を開催し、各事業所の課題や、協力すべく点について話し合いを重ねてきた。

新型コロナウイルス感染防止対策についても適宜話し合いを重ね、社会情勢を鑑みながら、法人内防衛対策として、感染状況に応じた段階的な「レベル」設定。令和3年1月には白老町の感染者が著しく増加した為、令和3年1月18日～2月23日迄法人レベル3を発動し、GH利用者については、その期間職員をGHに派遣し例外的な活動として対応する為、各事業間で調整し対応した。

1.3) ジェラテリア創設準備

2018年にみらいえファームの運営を始め今年で丸3年、ファームでは通年の作業サイクルを通して利用者の作業も確立した。作物に関しても、主要作物である苺を中心に試行錯誤を凝らし、安定的な収穫量の確保を目指している。確実に実績を積んできた経過から、重度利用者も主体的に参加できる環境を整え、生活介護事業の更なる発展的な事業計画としてジェラテリア＆カフェ事業を計画し、令和3年度に関しては創設準備期間として動いた。同時に、愛泉園の老朽化による地域移設計画に伴い、日本財団「みらいの福祉施設建設プロジェクト 2021」の補助金企画では、町民や利用者が集える憩いの場として地域に即した提案で応募、競争率が高く不採択となつたが、法人が目指す地域福祉発展の一事業として、来年度は自己財源を投資し、利用者も働く職員も誇れるようなスタイリッシュな環境を作り、地域福祉の新しい形の構築を目指す。

5、相談支援

家庭や関係機関と連携の体制を整え、個々のニーズに応えるべく入浴支援や送迎時間の調整、利用時間の延長など生活支援や通院などの医療相談について解決に向けて対応した。また、利用者の障がい特性や家庭環境など日常の様子から介入した支援、配慮が必要なケースについては相談専門員等と連携のもと生活状況を把握し、利用者本人や家族のニーズを精査したうえで、短期入所に繋げるなどの手立てを講じた。

6、避難・防犯訓練の実施

利用者の安全確保を第一として、不測の事態を想定し、地震・津波を想定した避難訓練を11月、火災を想定した避難訓練を8月に実施した。避難訓練ではマニュアルに応じて初期対応、利用者避難、物資の積み込み、非常時を想定し、シミュレーションに努めた。火災訓練では、煙ハウス体験の実施、利用者の大きな困惑は見られず各自誘導に応じて滞りなく訓練を終える事ができた。また、万事に備えて発電機を整備、灯油ストーブや非常食など物品の更新に努めた。緊急時には、迅速で正確な情報伝達が求められる事から緊急時の連絡網【LINE】等を活用し、職員間の情報共有を図った。

7、虐待防止の取り組み

職員全体がモラル意識を確認し、差別や偏見をなくし人権を尊重、擁護する義務を支援者として自己意識を高める為に、虐待防止責任者を中心に職員一人ひとりが自己研鑽に努めた。虐待に至る心理状況、職場環境、職員個々の意識などの問題点を確認し、定期に虐待防止チェックリストを用いて自己評価をする機会を設けた。日常的な支援に対する疑問や不安などを抱える職員にフィードバックを行うなど、虐待防止及び権利擁護の為、風通しの良い職場環境作りに努めて対応した。

8、苦情解決に向けて

サービスに対する利用者の満足度を高めて、利用者個人の権利擁護と事業所の信頼及び適正性の確保を図る事を目的として、責任者、担当者、第三者委員を設置した。書面による苦情案件の受付はなかつたが、日頃から要望や相談、利用者や家族などの声を傾聴し、迅速な対応に心掛けた。

9、送迎サービス

利用者の家庭環境や障がい特性を考慮し、必要に応じて自宅（白老町内バス・その他町内便・登別・苫小牧方面）及びグループホームから事業所までの送迎を実施した。町内便の乗車人数は多数

である為、バスの昇降や利用者対応など安全面に配慮し、職員が添乗。送迎サービスの範囲及び料金については重要事項説明書に準じて対応した。また、利用者の乗車時には手指の消毒、マスク着用の確認、終業時には車内を消毒し、衛生管理に努めた。

10、研修及びスキルアップ

各職員を対象に、虐待防止や権利擁護、制度や事業所運営、障がい特性等の基礎に触れ、障害者支援の見識を広げる事を目的に内部研修を実施した。また、重度加算の新設及び重度障害者支援の体制整備のため、強度行動障がい支援者養成研修を受講。各種研修については、今年度においても新型コロナウイルス感染の影響により、外部研修についてはオンライン研修にて受講していく。

11、個別支援計画

利用者や家族のニーズ、生活背景など様々な思いに寄り添い、個別支援計画を作成した。特性の多様化、高齢化や重度化に伴い身体状況が変化するなか、利用者の考え方や意思、日々の変化に注視し、生活支援では、理学療法士、看護師による専門的見識を踏まえて計画を行った。また、一つの気づきを強みに変換し、生産的活動や創作的活動などでは自主性を持って取り組み、個性を発揮できるよう利用者自身の潜在意識に働きかけ環境を整えた。上記の内容を計画として掲げ、個々の支援計画を意識しつつ、常に幅広い視点をもって利用者支援を行った。個別支援計画の中間評価では、ニーズに添っているか、計画と現状の差異など隨時見直すと共に支援の経過を評価した。今年度、三者面談を中止とし、書面や電話にて対応し利用者本人や家族の意向、支援の方向性について事業所との認識を確認した。

12、管理業務

事業所の目的に沿った運営に心がけ、健全な経営を行うために、社会福祉法人新会計基準に準じた適正な処理を行った。

(1) 運営に関する会議

各種行事計画や利用者支援全般についての会議を開催した。

- ・職員会議・支援会議・スタッフ会議・正規職員会議・月1回
- ・その他 適宜

(2) 事務管理

当法人の経理規程に基づき、法人監事による内部監査を実施、さらに、会計事務所による任意監査を年6回（5月、7月、9月、11月、1月、3月の奇数月）実施し、支払資金の収支の状況及び財産状況を把握し、的確な経理処理と適正な予算を執行した。しかし、この度のコロナウイルスの影響により5月及び1月については感染予防の観点からデータをメールにて会計事務所へ添付し監査を行い、電話及び書類での監査となった。また、自立支援費給付費の請求業務を迅速に実施した。

(3) 事業所管理

- ・公用車の定期点検の実施
送迎車輛(マイクロバス及びコミューター)の3か月ごとの法定点検の実施。
- ・防火設備保守点検の実施 年2回実施

(4) 衛生健康管理及び安全対策

- ・避難訓練の実施（年2回、8月（火災）、11月（地震））
火災に伴う避難訓練については、水消火器訓練及び煙ハウスを用いて実施した。
- ・健康診断の実施（年1回、7月）
- ・職員の連絡網の徹底

(5) 広報活動

- ・法人機関紙「はあもにい」の発行（本部）
- ・みらいえ記念DVDの作成
- ・みらいえフォトブックの発刊

みらいえフォトブックや記念DVDの作成を通じて、日頃の活動や個々表情、事業所の運営と情報開示を目的として積極的な情報発信を行った。

- ・みらいえのインスタグラムの立ち上げ

みらいえのインスタグラムを立ち上げて、コロナウイルスに伴い帰省が出来ない利用者様の様子や日々の活動、みらいえファームの様子などが見られるように発信した。（但し、閲覧するには承認が必要）

- ・その他

事務業務や情報伝達共有のスマート化、また、利用者のクリエイティブな発想を表現するツールとして、TVモニターを設置し、スケジュールの正確な情報を一目で確認する事が出来、各部屋でタイムリーに情報共有を行った。

13. 実習受入

室蘭養護学校高等部2年生1名を8月に現場実習として受け入れた。学校と異なる社会経験の一つとして作業や活動を体験し、施設移行のイメージを付ける一歩として実習予定を組んで対応した。大学専門学校関係から実習依頼を受けたが、今年度に関しては新型コロナウイルス蔓延状況の環境下における実習対応のリスクを考慮し、実習受け入れを見送った。しかし、将来を担う人材確保として学校関係と継続的な繋がりができた経緯から、今後も社会情勢を判断し、受け入れを検討する。

14. その他

- 1) 利用者主体の事業運営を営むために、利用者の自主的な発想や行動、意思を重んじて生活支援や多様な日中活動の時間を提供した。
- 2) 家族とは協力体制を組んで、利用者家族会の活動を支援し、利用者の豊かな地域生活を目指した。
- 3) 地域とのつながりや地域貢献のため、共生型事業に協力し、地域住民が気軽に立ち寄れる機会として近隣の地域住民を対象に野菜の対面販売を行い、利用者や地域住民が交流し住み慣れた町で自分らしい生活を送る事ができるよう推進した。

□参考資料（令和4年3月31日現在）

1、利用状況

(1) 定員構成

	定員	契約数	男	女	退所者	新規	備考
生活介護	40	45	29	16	2	1	退所者：4/2 逝去、11/9 施設移動
合計	40	45	29	16	2	1	新規契約：7/1

(2) 年齢構成

	10代	20代	30代	40代	50代	60代	70代
男性	1	8	6	8	4	1	1
女性	0	3	1	5	5	2	0
合計	0	11	7	13	9	3	1
男性平均 39.1歳 / 女性平均 45.7歳						平均年齢 41.4歳	

(3) 障害支援区分

	1	2	3	4	5	6	計
男性	0	0	4	6	13	6	29
女性	0	0	0	3	4	9	16
合計	0	0	4	9	17	15	45

(4) 市町村別利用状況

	1	2	3	4	5	6	計
白老町	0	0	1	3	4	5	13
苫小牧市	0	0	1	2	8	5	16
登別市	0	0	0	2	1	4	7
室蘭市	0	0	1	0	2	1	4
札幌市	0	0	0	1	2	0	3
函館市	0	0	1	0	0	0	1
千歳市	0	0	0	1	0	0	1
合計	0	0	4	9	17	15	45

15、年間行事計画など令和3年度の動向

	施設業務関係	年間行事
4月	各種会議(支援・職員・スタッフ会議等) タイヤ交換事業	利用者誕生会
5月	各種会議 家族の会総会（文書を郵送して報告） 会計事務所任意監査（前年度決算） ※新型コロナウイルス感染予防の観点からメールにてデータを送付	利用者誕生会 桜見学
6月	各種会議	利用者誕生会 皆勤賞
7月	各種会議 健康診断 会計事務所任意監査 室蘭養護学校実習生受け入れ	利用者誕生会 体験行事
8月	各種会議 避難訓練（火災）※煙ハウス	利用者誕生会 ご近所野菜市
9月	各種会議 前期モニタリング会議 内部監査 会計事務所任意監査	利用者誕生会 ご近所野菜市 収穫祭 裏庭カフェ
10月	各種会議 避難訓練（地震） インフルエンザ予防接種	利用者誕生会 スポーツレクレーション ハロウィン
11月	各種会議 タイヤ交換事業 会計事務所任意監査	利用者誕生会 縁日風レクレーション
12月	各種会議 しめ飾り斡旋販売 年末餅応援体制	利用者誕生会 クリスマス会及び忘年会
1月	各種会議 会計事務所任意監査 ※新型コロナウイルス感染予防の観点からメールにてデータを送付	利用者誕生会
2月	各種会議 支援計画モニタリング会議	利用者誕生会 節分 バレンタイン
3月	各種会議 支援計画モニタリング会議 理事会・会計事務所任意監査	利用者誕生会 ひな祭り ホワイトデー お楽しみ行事